

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

ELECCIÓN DE GUBERNATURA

KURI GANÓ CON EL 27% DEL PADRÓN ELECTORAL EN QUERÉTARO

Por Alan García

Mauricio Kuri, gobernador electo de Querétaro, obtuvo un total de 473 mil 958 votos válidos en la elección para la gubernatura. La cifra representa un 27% de los sufragios posibles dentro del padrón electoral, que consistía en aproximadamente un millón 700 mil ciudadanos. En el cómputo de votos oficial, realizado por los distintos consejos distritales, se registraron 887 mil 206 sufragios efectivos, es decir, una participación ciudadana del 52%. El Programa de Resultado Electorales Preliminares (PREP) indicó un total de 842 mil 302 votos, una diferencia de 44 mil 904 más. Si bien el gobernador electo obtuvo el 53% de los votos emitidos (más del doble del resto de candidatos juntos), el porcentaje se reduce a menos del 30%, considerando a las ciudadanas y ciudadanos en la lista nominal (con credencial de elector) que no acudieron a las casillas en Querétaro. En este sentido, el porcentaje de participación de esta elección cayó en 10 puntos porcentuales con relación a la del 1 de julio del 2018, cuando la participación alcanzó un tope del 62% de las personas que estaban autorizadas para emitir sus votos. El consejero presidente del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, Gerardo Romero Altamirano, aseveró que la participación superó las expectativas de este organismo, principalmente por las condiciones sanitarias del COVID-19; no obstante, los resultados indican que 1 de cada 2 electores no acudió a las urnas. En el último Censo de Población y Vivienda del INEGI, se registraron 2 millones 368 mil 476 personas de población en el estado, por lo que únicamente el 20% de la población total del estado votó por la candidatura de Mauricio Kuri. De la población total, 6 de cada 10 personas son mayores de 18 años. Durante la elección de 2015, Francisco Domínguez Servién, obtuvo 379 mil 790 votos, una diferencia de 94 mil 168 favorable a Mauricio Kuri, lo que lo convierte en el candidato a la gubernatura más votado en la historia de Querétaro, así como el que gana con mayor margen.

<https://rotativo.com.mx/2021/06/15/noticias/metropoli/queretaro/kuri-gano-con-el-27-del-padron-electoral-en-queretaro-912053/>

LA GRABADORA - GRABANDO...

Por Joaquín San Román

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro, en sesión extraordinaria, arroja tras el registro del 100 por ciento de las actas capturadas que triunfó Mauricio Kuri González. La mañana del pasado domingo fue declarado el virtual ganador a la gubernatura del estado de Querétaro, obteniendo el 54.2580 por ciento de los votos de la entidad como candidato en las elecciones por los partidos Acción Nacional y Querétaro Independiente. Kuri obtuvo 491,550 votos, resultando vencedor de la contienda, recibiendo la tarde del mismo domingo en el **IEEQ** la constancia de mayoría. Dixit Wikipedia: "El estado de Querétaro fue creado en 1824, siendo uno de los estados originales de la Federación, por lo cual a lo largo de su vida histórica ha pasado por todos los sistemas de gobierno vigentes en México, tanto el sistema federal como el sistema central, por lo que la denominación de la entidad ha variado entre estado y departamento; variando junto con ella, la denominación del titular del Poder Ejecutivo del Estado". Mauricio Kuri González se convertirá en el mandatario estatal 114 de la historia de Querétaro. Desde 1930 a este 2021, el Partido Revolucionario Institucional que arrasaba ha gobernado el estado, el más reciente fue José Calzada Roviroso; el Partido Acción Nacional, hasta este año ha gobernado por tres ocasiones, Kuri será el cuarto a partir del 1 de octubre. En la alternancia, desde Ignacio Loyola Vera, primer panista que llegó al poder en

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

1997, solo en 2009 ganó el PRI. Este domingo 13 también se dieron los resultados oficiales de los diputados estatales electos por mayoría y por principio de representación proporcional. El PAN logra el triunfo de 12 legisladores, más 3 registrados por el partido Querétaro Independiente que fue en fórmula con el PAN, carro completo en las 15 diputaciones con su aliado QI. Las 10 plurinominales son 1 para el PAN, Morena con 5, el PRI con 3 y QI una. Destacan entre los ganadores Manuel Pozo Cabrera, que por el PRI participó en otras elecciones siendo derrotado, así mismo Enrique Correa, Gerardo Ángeles, Antonio Zapata y Beatriz Marmolejo que fueron reelectos en sus distritos. En las llamadas 'pluris' sobresalen nombres como los de la capaz Mariela Morán Ocampo del PAN, cercana a Pancho Domínguez en la Coordinación de Comunicación Social en su presidencia municipal y en la gubernatura; por los priistas Graciela Juárez y Paul Ospital, controvertido dirigente estatal del tricolor; por Morena, estará en una curul Juan José Jiménez, fallido aspirante a candidato a gobernador y Armando Sinecio. **OFF THE RECORD...** Mauricio Kuri González no tendrá obstáculos de gobernanza por los próximos tres años con una mayoría aplastante de diputados y 10 presidentes municipales a su favor. Mientras Celia sigue haciendo corajes. (DQ 16C)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/la-grabadora-6847373.html>

NO IMPUGNARÁ MORENA LA ELECCIÓN EN QUERÉTARO, PERO SÍ PRESENTARÁ DENUNCIAS PENALES ANTE LA PGR

<https://www.debate.com.mx/politica/No-impugnara-Morena-la-eleccion-en-Queretaro-pero-si-presentara-denuncias-penales-ante-la-FGR-20210614-0275.html>

ASÍ RECIBIERON SU CONSTANCIA LOS GOBERNADORES ELECTOS: FOTOS

En la elección más grande de México celebrada el pasado 6 de junio, los ciudadanos fueron los protagonistas y desde luego los ganadores que se llevaron las preferencias en sus comunidades, alcaldías, municipios y desde luego las gubernaturas. Una vez que los conteos distritales finalizaron y se extendieron las constancias de mayoría por parte de los institutos electorales estatales, cada uno de los gobernadores electos acudieron a recibir el documento que los acredita como gobernadores electos, y aquí te mostramos como fueron esos momentos. **QUERÉTARO.** Mauricio Kuri González recibió por parte del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, la constancia de mayoría que lo acredita como gobernador electo de la entidad. Durante la sesión extraordinaria del Consejo General de la autoridad electoral, el abanderado del Partido Acción Nacional (PAN) agradeció a la ciudadanía y a su partido por el apoyo en el proceso electoral.

<https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2021/6/14/asi-recibieron-su-constancia-los-gobernadores-electos-fotos-306648.html>

INTEGRACIÓN DE LA 60 LEGISLATURA

CONOCE A LOS PRÓXIMOS 25 DIPUTADOS EN EL CONGRESO DE QUERÉTARO

Por Guillermo Castillo

El pasado 6 de junio, el electorado del estado de Querétaro eligió a los representantes de los 15 distritos en el congreso local. Las votaciones otorgaron 12 curules para Acción Nacional (PAN) y tres para el partido Querétaro Independiente. A ellos se suman diez diputados asignados por el principio de representación proporcional. Son 5

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

diputados de Morena, 3 de la bancada del PRI, 1 del PAN y uno más del Partido Verde Ecologista de México los elegidos por el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).

<https://updatemexico.com/destacadas/conoce-a-los-proximos-25-diputados-en-el-congreso-de-queretaro/>

INE E IEEQ CONFIRMAN DESIGNACIONES DE DIPUTADOS PLURINOMINALES

Durante sesión extraordinaria del Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** realizó la asignación de las diputaciones por el principio de representación proporcional para la integración de la 60 Legislatura local. De igual manera lo realizó el Instituto Nacional Electoral. En el caso de las diputaciones locales quedaron de la siguiente manera: PAN. Mariela Morán Ocampo. PRI. Graciela Juárez Montes. Paul Ospital Carrera. Juan Guevara Moreno. PVEM. Dinorah Wendy Barrera. MORENA. Juan José Jiménez Yáñez. Laura Andrea Tovar. Christian Orihuela Gómez. Armando Sineci Leyv. Jazmín Albellán Hernández. Con esta distribución de diputados plurinominales, la Legislatura Local quedará integrada por 13 diputados del PAN; 3 del PRI; 1 del PVEM; 5 de Morena; y 3 de Querétaro Independiente. De los 25 próximos legisladores, 13 son mujeres y 12 hombres.

<http://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/31523-ine-e-ieeq-confirman-designaciones-de-diputados-plurinominales>

INTERÉS ELECTORAL

INTEGRARÁN CUATRO FUERZAS POLÍTICAS EL PRÓXIMO AYUNTAMIENTO EN SJR

Una vez que culminó el proceso electoral y que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro entregó la constancia de mayoría al presidente electo, Roberto Carlos Cabrera Valencia quien tomará las riendas del municipio en el mes de octubre, hoy se conoce que dentro del cabildo estarán cuatro fuerzas políticas. (ADN)

PIDE PRI A PAN QUE RECONOZCA DERROTA EN AMEALCO Y COLÓN

El dirigente del PRI, Paul Ospital llamó a que el PAN acepte su derrota en las presidencias municipales de Amealco y Colón, y que desistan de impugnar estas elecciones. Esto luego de que el Secretario general del PAN en Querétaro, Martín Arango refirió que se contaban con pruebas para solicitar la nulidad de la elección, además de que trascendió que el equipo legal del ex candidato Polo Bárcenas ingresaría el recurso de impugnación, en el transcurso del día de ayer. (ADN)

ELECCIONES EN TOLIMÁN Y COLÓN, A TRIBUNALES

Los resultados electorales de los municipios de Tolimán y Colón llegaron a los juzgados, luego de que los candidatos Martín Jiménez de Morena, aspirante a la presidencia municipal de Tolimán y Polo Bárcenas del Partido Acción Nacional en Colón, presentaron las respectivas impugnaciones a los procesos electorales de dichas alcaldías. (ADN)

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

IMPUGNACIÓN CONTRA NAVA NO AFECTA RESULTADO DE LA ELECCIÓN: PAN

Por Hilda Navarro

El equipo legal del excandidato a la alcaldía capitalina, Arturo Maximiliano García Pérez, interpuso una impugnación para que se contabilicen gastos de campaña no reportados por parte del ahora presidente municipal electo de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero. Así lo dio a conocer el presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri, puntualizando que esta impugnación fue interpuesta durante el proceso electoral. El dirigente panista se dijo tranquilo, pues de ganar el caso en los tribunales este se quedaría sin materia o, de lo contrario, se interpondría una multa u otra sanción menor, sin afectación a los resultados electorales. Asimismo, señaló que más allá de que la excandidata a la gubernatura del estado por Morena, Celia Maya García, reconozca o no el triunfo del ahora gobernador electo, Mauricio Kuri González en los comicios, el reconocimiento fue otorgado por los ciudadanos y ciudadanas. “La confianza ciudadana es evidente, Mau es el candidato más votado en la historia de Querétaro, casi con 500 mil votos, creo que es un resultado histórico. El compromiso es dar resultados y trabajar incansablemente desde el día uno”, expresó. (ADN)

MORENA

MORENA, SEGUNDA FUERZA POLÍTICA EN QUERÉTARO: RUIZ OLÁES

Por Mextli Moreno

El Delegado en Funciones de Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA, Mauricio Alberto Ruiz Oláes, aseguró que su partido se posicionó como la segunda fuerza política en el estado de Querétaro. “Luego de este proceso electoral 2020-2021 nuestro partido se consolida como la segunda fuerza política en nuestro estado, seremos una oposición vigilante de todas las decisiones”, señaló en un comunicado de prensa a nombre del partido. (ROQRO)

MORENA DARÁ MARCAJE A SUS LEGISLADORES PARA QUE CUMPLAN PRINCIPIOS DE LA 4T

Morena Querétaro tendrá cero tolerancia con aquellas personas que defrauden la confianza de la militancia y la gente que votó por este partido, sentenció Mauricio Ruíz Olaes, Delegado en funciones de presidente de este partido. (ADN)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: GANÉ PARA REDOBLAR ESFUERZOS: LUIS NAVA

Para Luis Nava, el holgado triunfo que obtuvo el 6 de junio de 22 puntos de ventaja sobre el morenista Arturo Maximiliano en un mandato para redoblar esfuerzos como presidente municipal de Querétaro. (DQ principal)

N: LA LEY SIN DISTINGOS

El gobernador FDS, tras destacar que se alista una bolsa económica de entre 30 y 40 mdp para mantenimiento y rehabilitación de los espacios educativos, luego de un año y tres meses de su cierre por la pandemia por COVID-19, y para rehabilitar los planteles vandalizados, presidió la 675/a Sesión de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz. (N principal)

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

AM: PIDE CANACO RESOLVER COMERCIO INFORMAL

La Canaco del estado de Querétaro pidió que las autoridades resuelvan el tema de la informalidad en el centro de la ciudad con apego a los derechos humanos y la dignidad de las personas que comercializan sus productos. (AM principal)

PA: EXIGE IP CUMPLIR LA CONSTITUCIÓN

Desde el Teatro de la República de Querétaro, cuna de la Carta Magna, el sector empresarial del país exigirá al presidente AMLO el cumplimiento de la Constitución, en un acto a celebrarse la mañana del próximo lunes 21 con la presencia de los dirigentes nacionales y regionales de la Coparmex, así como organizaciones sociales invitadas. (PA principal)

EUQ: “MI COMPROMISO ES BLINDAR A QUERÉTARO”

“En este momento ya debemos quitarnos la camisa de un partido político”, dijo el gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, quien aseguró tener una buena relación con el presidente AMLO, “debido a que México necesita a Querétaro y Querétaro necesita a la federación”. (EUQ principal)

CQRO: NUESTRO LEGADO SERÁ UN CAMINO DE PAZ, SEGURO Y CON CERTEZA: GOBERNADOR

Al encabezar la sesión de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, el gobernador del estado de Querétaro, FDS, destacó que -tras las elecciones del pasado 6 de junio- el legado de su administración estatal será de paz, seguridad y certeza. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

APRUEBAN REFORMA A LA LEY DE DESARROLLO SOCIAL Y GRUPOS VULNERABLES

La Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda aprobó por unanimidad dictamen a la reforma de la ley del desarrollo social y grupos vulnerables, así como la ley para la inclusión al desarrollo social de las personas con discapacidad en el estado de Querétaro. (N 7, DQ 4, CQRO 6)

HUGO CABRERA PIDE CESAR ‘DOBLE DISCURSO

El diputado local Hugo Cabrera demanda culminar con el doble discurso que se tiene en Querétaro contra la población indígena, cuando por un lado se presume su aportación cultural y por el otro se reprime a personas de origen indígena que salen a las calles a buscar el sustento para sus familias. Lo sentenció legislador, durante la aprobación de iniciativa en materia de desarrollo social con énfasis en poblaciones indígenas. (AM 18PP)

PODER EJECUTIVO

REUNIÓN DE GOBERNADORES DE QUERÉTARO

Ayer el gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, se reunió con el gobernador constitucional de Querétaro, Francisco “Pancho” Domínguez, ambos del PAN. Es la sucesión y es la reunión de amigos y también de acuerdos para la entrega recepción. Desde luego que el triunfo lo atribuyen la estrategia de propuestas en la campaña de Kuri y por el gobierno que ha desempeñado Pancho Domínguez, pues difícilmente se vea que le pudieran quitar la corona. Como dice el Presidente ni echándole montón. Habrá continuidad para bien o para mal. (OV)

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

QUERÉTARO

Tersa la entrega recepción de la administración estatal. El gobernador Pancho Domínguez asegura que le entregará a su sucesor, Mauricio Kuri (PAN), finanzas sanas y “CERO” deuda. Caso único en 15 que cambian gobierno. (EHDM)

NUESTRO LEGADO SON ACCIONES EN FAVOR DE LA TRANQUILIDAD DE LAS FAMILIAS QUERETANAS: PANCHO

La coordinación es un sólido pilar para sostener nuestros amplios espacios de seguridad, afirmó el gobernador, FDS, al destacar que hoy las y los ciudadanos tienen certeza de que el mandato de aplicar la ley se cumple sin distinciones. Al presidir la 675/a Sesión de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, el mandatario estatal sostuvo que para ello se cuenta con instituciones firmes, cimentadas en el Estado de Derecho. (EUQ 5, ADN, ALQRO, Q)

“TRABAJARÉ HASTA EL FINAL POR LA SEGURIDAD”

Por Cecilia Conde

Existen instituciones firmes para que la ley se cumpla sin distinciones, afirmó el gobernador FDS, durante la Sesión de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz que se realizó este martes en Palacio de Gobierno. (...) “Las familias saben que cuentan con un gobierno que trabajará hasta el último día de su período constitucional a favor de la seguridad plena y la protección de sus integrantes y de su patrimonio”, subrayó. (DQ 2)

LOS QUERETANOS SOMOS VERDADEROS DEMÓCRATAS»: FRANCISCO DOMÍNGUEZ

La coordinación es un pilar para sostener nuestros amplios espacios de seguridad, afirmó el gobernador FDS, al destacar que hoy las y los ciudadanos tienen certeza de que el mandato de aplicar la ley se cumple sin distinciones. Al presidir la Sesión de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, el mandatario estatal sostuvo que para ello se cuenta con instituciones firmes, cimentadas en el Estado de Derecho. (ELQNO)

FRANCISCO DOMÍNGUEZ, EL 5° GOBERNADOR MEJOR EVALUADO

Por Tina Hernández

El gobernador Francisco Domínguez Servién fue evaluado como el quinto mejor de los 32 mandatarios estatales del país, de acuerdo con el ranking de aprobación de titulares de los Poderes Ejecutivos estatales. El gobernador de Querétaro obtuvo 62.4 puntos en mayo de 2021, en abril del mismo año obtuvo 54.6 puntos en el mismo ranking, es decir que avanzó 7.8 puntos en la evaluación. (N 3)

ESCUELAS PÚBLICAS SERÁN REHABILITADAS: FDS

Por Tina Hernández

El gobierno del estado alista una bolsa económica de entre 30 y 40 millones de pesos para mantenimiento y rehabilitación de los espacios educativos, luego de un año y tres meses de su cierre por las medidas sanitarias que derivaron de la pandemia por COVID-19. El gobernador FDS, compartió que el recurso es para rehabilitar los planteles luego que fueron vandalizados y como de mantenimiento, con el fin que los alumnos regresen a aulas dignas. (N 3)

RETOMAN FUNCIONARIOS ACTIVIDADES EN TRES DEPENDENCIAS ESTATALES

Titulares de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, la Secretaría de Cultura y de la Unidad de Comunicación Social y Atención Ciudadana de Gobierno del Estado retomaron actividades tras concluir el proceso electoral 2021. Los

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

representantes de dichas dependencias solicitaron licencia para participar en la jornada electoral, y al término de la misma se reincorporaron a sus funciones diarias. Marco Antonio Del Prete Tercero reanudó actividades en la Secretaría de Desarrollo Sustentable, responsabilidad que fue atendida provisionalmente por la secretaria técnica de la dependencia, Cecilia Bustamante Mier y Terán. Paulina Aguado Romero retomó su cargo como titular de la Secretaría de Cultura, mismo que fue atendido por Sylvia Adriana Piña Rodríguez, quien al interior de la dependencia ocupaba el cargo de secretaria particular. Mariela Morán Ocampo reanudó labores como coordinadora de la Unidad de Comunicación Social y Atención Ciudadana, espacio que atendió como encargado de despacho Rafael López González, quien en el marco de la pandemia por COVID-19 se ha desempeñado como Vocero Organizacional. (Q, ADN)

HACE KARINA SU ÚLTIMA GIRA

En el arranque de sus actividades por los municipios serranos, la Sra. Karina Castro de Domínguez, Presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, llegó a Pinal de Amoles, donde supervisó los grupos de desarrollo comunitario que trabajan diariamente en proyectos para el bienestar de las familias. En la localidad de El Ranchito, la Presidenta del SEDIF visitó la casa de la Sra. Cira Mendoza Pérez, para convivir con las mujeres que han sido beneficiadas con el Programa para la Salud y Bienestar Comunitario. En el evento, la Presidenta del Patronato del DIF Estatal felicitó a los integrantes de estos grupos proactivos, por su desempeño y participación. (N 8, AM 8 y 18, ESSJR 7)

157 ESCUELAS REGRESARÁN A ACTIVIDADES PRESENCIALES

José Carlos Arredondo, SEDEQ informó que 157 escuelas en Querétaro ya pueden regresar a actividades presenciales. Señaló que cumplieron con todos los requisitos y sus protocolos sanitarios para un retorno seguro. "El reporte que tenemos de las 290, en un corte preliminar hay 157 que cumplen a entera satisfacción y el resto se les regresó algunas observaciones para que estas las solventaran", expresó. Detalló que se espera que esta misma semana las escuelas restantes puedan solventar esas recomendaciones emitidas. "Las 157 estarían listas para arrancar el día de hoy, ellos tomarán la determinación de su estrategia", refirió. (DQ 1 y 6, N 7, CQRO 6, IN)

MUNICIPIOS

FIRMEZA Y APEGO A LA LEY: TONATIUH CERVANTES

Por Daniela Montes de Oca

Tonatiuh Cervantes, secretario de Gobierno de la capital, expresó que las personas detenidas el lunes en Plaza de Armas ya fueron liberadas y destacó que hay evidencia de que los policías no hicieron uso excesivo de fuerza y de que los imputados golpearon y mordieron a los trabajadores municipales, por lo que aseveró; el municipio actuará con fuerza y determinación ante la ruptura de la paz social. (N 1 y 3)

INFORMACIÓN GENERAL

PREVÉ RECTORA UAQ ENCUENTRO CON KURI EN PRÓXIMAS SEMANAS

Por Francisco Velázquez

La UAQ se pondrá en contacto con el equipo de trabajo del gobernador electo del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, con la finalidad de analizar y agendar una cita con él, la cual puede darse en los últimos días de junio o durante las primeras semanas de julio, informó la rectora de la máxima casa de estudios de los queretanos, Teresa García Gasca. (CQRO 4)

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

RECTORA DE LA UAQ NOMBRA DIRECTORES DE FACULTADES

La rectora de la UAQ, hizo entrega de los nombramientos para las y los directores de las distintas facultades para el período 2021-2024. ‘Tengo el honor de entregar los nombramientos para las y los directores para el período 2021-2024’, expresó. Ante esto, Teresa García, se comprometió a estar en disposición de trabajar en equipo con el personal administrativo y con los directores recién electos. (AM 6 y 18, ROQRO, ADN)

UAQ REPRUEBA ACTOS DE VIOLENCIA CONTRA PERSONAS INDÍGENAS

“La Universidad Autónoma de Querétaro reprueba enérgicamente los actos de violencia que se han ejercido contra personas indígenas al desalojarlos en días pasados y no permitirles utilizar los espacios públicos”, manifestó la institución en un comunicado. (...) Al respecto, Teresa García, rectora de la UAQ, dijo que no debe existir represión, ni violencia. (CQRO 7, RQNXN)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - ¿ARTESANOS?

Por Adán Olvera

Cientos de vendedores de artesanías originales hechas a mano y otro tanto de vendedores de “artesanía” China, infestaron las calles del centro de Querétaro, estratégicamente en los andadores y las calles del primer cuadro de la ciudad, pretendían vender sus productos sin que nadie les dijera nada y amparándose en los derechos indígenas e ignorando la prohibición de la venta en vía pública en el primer cuadro de la ciudad. Los vendedores ambulantes desafiaron a la autoridad y además afectaron los derechos de los comerciantes establecidos, que con todas las de la ley pagan contribuciones, renta y licencias, agua, luz y todo lo que implica tener un comercio formal. Los vendedores formales nada pudieron hacer para que la autoridad ejerciera las leyes y reglamentos para no permitir la instalaciones de “tianguis en el primer cuadro, incluyendo la fachada del Palacio de Gobierno; los indígenas de Guerrero, Oaxaca y Querétaro, contaron con el respaldo político y de líderes profesionales expertos en cualquier movimiento opositor y antigobierno. Las autoridades municipales hablan de un total de 166 artesanos que se han empadronado y que ya realizan su actividad de manera rotativa siguiendo las disposiciones y normatividad que les permite realizar su actividad comercial de manera ordenada. Les han abierto espacios para la venta de sus productos en 5 Ferias Artesanales en plazas públicas y plazas comerciales. El municipio de Querétaro reafirma su compromiso de apoyar a los artesanos pero será determinante en la aplicación de los reglamentos para armonizar las actividades comerciales; sobre todo no afectará los establecidos. En breve les ofrecen la posibilidad de que se cuente con un espacio lúdico y de atención para los hijos de los artesanos indígenas, con presencia de profesores bilingües. El problema surgió casualmente en precampañas y campañas electorales y líderes como Sergio Geronimos Sánchez, son veteranos en estos asuntos y le saben bien a la protesta. **DE REBOTE.** La UAQ condena el desalojo de líderes de comerciantes y de los indígenas, deberían de mostrarse solidarios y prestarles la explanada de rectoría para que ejerzan el comercio toda la semana en territorio universitario, que por cierto también es de los queretanos. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

¡BIENVENIDO! Vaya mensajito, tejido a mano por algunos funcionarios estatales y sus “minions” municipales, se encontró el gobernador electo en su primera visita a la antigua Casa de la Corregidora: la detención en Plaza de Armas y en horario “triple A” de 5 dirigentes de los artesanos desalojados tras 8 meses de tener tomado el Andador 5 de Mayo, lo que dinamitó la primera reunión de la transición entre Mauricio Kuri y Francisco Domínguez. **RELEVO.** Más que la detención por alterar el orden público, el cómo, dónde y cuándo fueron

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

capturados Sergio Jerónimo Sánchez y compañía demuestran nerviosismo por la decisión de Mauricio Kuri de no repetir a nadie en su gabinete, así como la necesidad de que la próxima secretaria de Gobierno comience ya a operar. **COLATERAL.** Si no es ahora será mañana, pero algún día Luis Nava tendrá que pegar con el “Kola Loca” de la política los cachitos de este desastre que armaron en su ausencia, muy parecido por cierto a aquella “limpia” de ambulantes en la Alameda que dejó marcado al ex alcalde Marcos Aguilar, sin ser culpable, y encarcelado al dirigente Pablo González Loyola. (DQ)

ASTERISCOS

SE POSICIONAN SOBRE CONFLICTO EN PLAZA DE ARMAS. Tonatiuh Cervantes, secretario de Gobierno capitalino, habló sobre el trabajo que se ha hecho desde el año pasado, mencionó a las personas indígenas con las que se llegó a un acuerdo para su retiro, desconoció a los supuestos representantes de los artesanos indígenas detenidos, reiteró que su intención era volverse a instalar para venta informal y destacó que, en todo momento, se busca generar las mejores condiciones para el comercio formal y el turismo en la zona. **NO RESPETAN HORARIOS.** Bares no hacen caso a los horarios permitidos. El líder de empresarios del giro nocturno, Ricardo Veraza, dijo que tiene conocimiento de al menos cinco negocios de avenidas principales que no respetan el límite de cierre hasta las 12 de la noche, por lo que le pide a la autoridad competente echar ojo a estos establecimientos y darles piso parejo a todos, pues es injusto para los que aún no han podido reabrir. **HAY 26 NUEVOS POLICÍAS ESTATALES.** Ayer, 26 elementos nuevos se unieron a las las de la Policía Estatal para sumarse a las labores de seguridad en la entidad. Además, nueve policías queretanos se certificaron para seguir profesionalizando las Unidades de Análisis y con ello reforzar las acciones para el cuidado de Querétaro. (AM)

BAJO RESERVA

LA FALTA DE VOCACIÓN DEMOCRÁTICA DE CELIA MAYA. En la pasada elección de gobernador hubo 10 candidatos. Recordemos que hubo un ganador con una amplia ventaja: Mauricio Kuri, del Partido Acción Nacional. Ocho de ellos, nos cuentan, no solo reconocieron el mismo día su derrota al hacer públicamente declaraciones a la prensa y posteando mensajes en redes sociales, sino que también en los días siguientes buscaron personalmente a don Mauricio; le mandaron mensajes por WhatsApp o le llamaron por teléfono, y los primeros en hacerlo, nos cuentan, fueron Juan Carlos Martínez, Abigail Arredondo y Raquel Ruiz. Celia Maya, al estilo que ha mostrado desde un principio de desdeñar a sus adversarios, sigue sin dar el paso de felicitar o reconocer el triunfo de Kuri, pese a que el panista ya le extendió su mano y la sigue convocando a trabajar por Querétaro. **NAVA SE TOMARÁ UNOS DÍAS PARA CARGAR PILA.** Después de una intensa campaña por espacio de 45 días, sin contar con todo lo que se hizo previo a la jornada electoral del 6 de junio, nos cuentan que esta semana quedaron desintegradas lo que fueron las oficinas de campaña del alcalde electo de la capital, Luis Nava, quien además estará, nos dicen, tomando unos días de descanso a fin de cargar pila y atender cualquier posible impugnación que se pudiera presentar a su contundente victoria. Se espera que Luis Nava esté de regreso en Centro Cívico después del 15 de julio para retomar su puesto, que en este momento ocupa de manera interina Miguel Parrodi. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SIN PLURIS, MORENA NO TENDRÍA DIPUTADOS LOCALES. El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se pronunció ayer en la mañanera por la eliminación de los legisladores de representación proporcional, mejor conocidos como plurinominales. “¿Para qué tantos diputados?, ¿por qué nada más, por qué no nada más se quedan los de mayoría?, ¿por qué no se quitan los 200 plurinominales? Pero eso no solo en la Cámara de Diputados, también en la de senadores. Vamos a reformar la ley, la Constitución, para que haya democracia plena”, declaró. Cabe señalar que si esta figura no existiera, aquí en Querétaro -por ejemplo-, Morena no tendría

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

representación en la próxima Legislatura, ya que el PAN arrasó con las 15 diputaciones de mayoría relativa... así que gracias a los “pluris”, Juan José Jiménez Yáñez, Laura Andrea Tovar Saavedra, Christian Orihuela Gómez, Armando Sinecio Leyva y Yasmín Albellan Hernández serán diputados locales. **LA PAJA EN EL OJO AJENO...** Resulta que este martes, un elemento de seguridad de la UAQ negó en varios momentos a reporteros el acceso a la Sesión Extraordinaria de Consejo Universitario, a la cual habían sido convocados; luego, les dijo que, para ingresar, debían formarse como “gente normal” (¿?). Cabe subrayar que en ningún momento los reporteros pretendieron ingresar en forma arbitraria. Entrevistada al respecto, la rectora Teresa García -quien al recibir su constancia como rectora electa en octubre del año pasado llamó a “construir una universidad más democrática, igualitaria y equitativa, que cierre el paso a la violencia y la discriminación”- justificó al elemento con el argumento de la restricción del aforo por la pandemia y restó importancia a la forma de hablarles a los periodistas, pues consideró que la expresión utilizada fue una manera de decir: “Fórmense como cualquier otra persona”; asimismo añadió: “Es una expresión que se entiende cuando uno lo dice”. O sea que la UAQ ve la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio, pues, al tiempo que excusa la actuación de la seguridad universitaria, repudia y pide sanciones para la policía que -asegura- utilizó la violencia de manera “ilegal e innecesaria”, al detener a las cinco personas que alteraron el orden público el lunes en Plaza de Armas. **MUERE EL VICARIO GENERAL DE LA DIÓCESIS.** El obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza, presidirá hoy, a las 10:00 horas, en Catedral, la misa de exequias de monseñor Javier Martínez Osornio, vicario general de la Diócesis de Querétaro, quien lamentablemente falleció este martes. Por la tarde, sus cenizas serán depositadas en la cripta del mismo templo. ¡Descanse en paz! (CQRO)

PULSO - JALARLE LOS BIGOTES AL TIGRE

Por Andrés González

El conato de detención del lunes pasado de líderes sociales de la izquierda queretana, desactivó el posible nuevo boquete, socavón, que se pudo haber abierto en las relaciones entre el estado y la federación y traslaparse a la política. En esta detención estuvo implicado Sergio Jerónimo Sánchez y otros cuatro líderes, que fueron liberados este martes apenas pasado el mediodía. ¿De dónde llegó la “sugerencia” para liberar a los líderes queretanos? No es difícil suponer quién la “recomendó” y quién la tuvo que acatar. Era, además, una herencia que se podría prolongar hasta el gobierno estatal entrante; herencia Innecesaria, desde luego. En nada ayudaba a Mauricio Kuri, gobernador electo, esta situación, que además, no alcanzaría a definir el gobierno local en funciones. Los hechos ocurrieron este lunes a plena luz del día, siendo antes de las doce cuando un movimiento intenso de policías estatales y del municipio, coparon todo el frente del portal del Palacio de Justicia, sede del TSJ, para proceder a la detención del citado líder y otros cuatro, entre los que se encontraba también Rogelio Orozco. En el momento de la detención, el maestro Sergio Jerónimo vestía playera azul que por el jaloneo, le fue desgarrada. Cuando pasaron frente a las puerta de Palacio de Gobierno, otra persona que vestía camisa blanca, fue llevada en vilo por la policía, mientras gritaba a cuello abierto: “ayúdenme, ayudenme” siendo entonces cuando se juntan en torno a los elementos de seguridad los pocos comerciantes, que no todos artesanos, que habían estado platicando con Sergio, para tratar de impedir el arresto. Y se arma una pequeña zacapela entre las partes, con moquetes y patadas, justo frente a las puertas de Palacio. Mientras llevaban en vilo al líder de camisa blanca, una mujer de aspecto indígena y con un niño en sus brazos, les grita: “A lo que han llegado...a lo que han llegado”. Todo esto pasó en cuestión de unos cuantos minutos, siendo ya observados por unas quince o veinte personas que detuvieron su caminar en la esquina de Pasteur y “5 de Mayo”. Para la tarde de este lunes, en las redes sociales aparecieron los primeros señalamientos desde el CEN de Morena, por esta detención. Estos exhortos iban dirigidos al “gobernador del estado de Querétaro” de parte de secretaria de arte y cultura del comité ejecutivo nacional de Morena, Hortencia Sánchez Galván para liberar a los activistas de la izquierda local. “Exigimos la libertad inmediata de los luchadores sociales”. Y así se cumplió ayer. En el mismo tenor se pronunció y por redes, Felipe Rodríguez Aguirre, secretario

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

de cooperativismo, economía solidaria y movimientos sociales de Morena, para “pedirle al gobernador del estado de Querétaro para que libere a los compañeros luchadores sociales” citados. Y así se cumplió. A nivel local un pronunciamiento de la Universidad Autónoma de Querétaro reprueba “Enérgicamente los actos de violencia que se han ejercido contra personas indígenas” para exigir que se esclarezcan los hechos. En la misma mañana, el diputado Hugo Cabrera desde el Congreso local, pidió congruencia al gobierno local “y dejar de utilizar el doble discurso en el tema de los indígenas” porque la iniciativa aprobada en comisiones en favor de las clase indígenas, fue propuesta por el PAN. Después de esto, nadie más a nivel local hizo declaración alguna, ni a favor ni en contra. Cabe aquí recordar que la figura de Sergio Jerónimo Sánchez había adquirido fama nacional – junto con Anselmo Robles, otro líder local de la izquierda – cuando detuvieron a parte de la Comitiva Presidencial que había asistido en 1998 a la celebración del 81 aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Uno de los autobuses en los que iba parte de la comitiva presidencial, fue apedreado y detenida su marcha. En ese autobús ya no iba el presidente Ernesto Zedillo – eso no lo sabía Sergio Jerónimo – pero si el Gral. Enrique Cervantes, secretario de la defensa nacional. Era el gobernador de Querétaro el Ing. Ignacio Loyola Vera quién terminó metiendo a varios líderes a la cárcel. Hoy no. Ahora, el gobierno federal en el poder es de izquierda y por la situación poselectoral y como quedó la nueva distribución política – las alianzas están pegados con chicle – no conviene, a ninguna de las partes, jalarle los bigotes al tigre. ¿Cómo para qué? El horno no está para bollos. (CI)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

INCONSCIENTE. Confrontar e insultar, así de barbas, al 47% de la población y al 50% de los hogares; a más de 60 millones de posibles votantes es no tener brújula, ni cuadrante. El presidente López Obrador, ya perdió todo guarismo en sus ataques sostenidos, contra la clase media. Anda ido —opinan. (N 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

DEFIENDE COPARMEX CARTA DE QUERÉTARO. Vienen. Desde el Teatro de la República de Querétaro, cuna de la Carta Magna, el sector empresarial del país exigirá al presidente Andrés Manuel López Obrador el cumplimiento de la Constitución, en un acto a celebrarse la mañana del próximo lunes 21 con la presencia de los dirigentes nacionales y regionales de la Confederación Patronal de la República Mexicana, así como organizaciones sociales invitadas. El encuentro, denominado “Exigencia del cumplimiento a la Constitución”, será encabezado por el líder nacional de la Coparmex, José Medina Mora Icaza y el presidente del Centro Empresarial de Querétaro, Jorge Camacho Ortega. En el acto de los autollamados “Guardianes de la Constitución” se prevén seis intervenciones, las de los dirigentes Medina Morena y Camacho Ortega, pero también de la presidenta de la Federación y ex dirigente estatal Lorena Jiménez, además de los representantes de jóvenes empresarios, sociedad civil y de constitucionalistas y abogados. Miembros del comité organizador adelantaron a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, que se escogió el Teatro de la República, por su alta significación al haberse discutido ahí la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, promulgada por el presidente Venustiano Carranza en 1917. No siendo oficial, el acto empresarial no se efectuará en el interior, sino frente al histórico recinto. Se trata, dijeron, de dar un posicionamiento nacional tras los reiterados intentos de modificación de nuestra Carta Magna por parte del gobierno federal. Por cierto, ayer mismo el presidente Andrés Manuel López Obrador habló en la Mañanera de iniciativas para reformas constitucionales relacionadas con el sector energético, el sistema electoral y la integración del Poder Legislativo. En ese contexto se inscribe la lucha de algunos sectores que juegan todavía a los contrapesos, entre ellos el sector empresarial que se expresará desde Querétaro el próximo lunes. Estaremos pendientes. **-OÍDO EN EL 1810-** Callados. Que los grandes estrategias, operadores y asesores locales e importados de Morena están desaparecidos, luego de los resultados del 6 de junio en Querétaro. Somos nada. -

MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 2021

¡PREEPAREN!- Investigado. Que hay una queja ante el INE por violencia política presentada por la ahora diputada federal electa Marcia Solórzano, del PAN, en contra del diputado local Hugo Cabrera Ruiz, su contrincante, por violencia de género y hasta una denuncia en la Fiscalía General de la República por probable comisión de delito electoral en materia de violencia política. La primera, me cuentan, podría ser resuelta por la Sala Especializada y motivar una sanción administrativa. La segunda es más delicada, con consecuencias impredecibles, entre ellas inhabilitación o destitución. Y es que hoy la agresión contra mujeres sí pesa. En fin, al cabo ya va de salida. Está feo, de todos modos. **-¡AAAPUNTEN!**- Dos noticias. La buena. Finalmente fueron liberados el activista Sergio Jerónimo Sánchez y sus cuatro compañeros, detenidos el lunes en nuestra Plaza de Armas, acusados de alteración del orden público. El acto represivo, que afectó también a un grupo de indígenas, fue reprobado por la Universidad Autónoma de Querétaro. La mala. Las elecciones ya pasaron y este gobierno volvió a mostrarse tal cual. **-¡FUEGO!**- Tricolores. Amaneció ayer frente a la sede del Partido Revolucionario Institucional una lona dedicada a los líderes que perdieron todo o casi todo, menos las diputaciones o regidurías plurinominales. Fuego amigo clarísimo. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL